
Diseño y mercado

Estudio DeDé obtuvo con Sillón Mónica el
bronce en el Salón del Mueble Argentino 

El Salón del Mueble Argentino 2023, que se desarrolla conjuntamente con FIMAR, entregó el 14 de

diciembre reconocimientos a los tres ganadores de esta edición. El tercer lugar fue para “Sillón

Mónica”, diseñado y realizado por Estudio DeDé. Esta incipiente fábrica de muebles tiene sede en

Totoras, Santa Fe, y es propiedad de Damián López, trabajador de la arquitectura, y de Damián

Rodríguez, carpintero. Entrevista exclusiva.

Empresas y diseño

ASOMA celebró la
Gala del Mueble
Argentino en el

Palacio Paz porteño
ASOMA, Asociación del Mueble Argentino,

celebró el 14 de diciembre la primera edición de

la Gala del Mueble Argentino en el Palacio Paz

de la Capital Federal. Participó el ministro de

Desarrollo Económico y Producción de la

Ciudad de Buenos Aires, Roberto García

Moritán. Frases como “incertidumbre”, “desa-

sosiego económico” y “va a ser difícil” lo que

viene marcaron el semblante del empresariado

PyME mueblero en la primera semana del

gobierno de Javier Milei. Hubo premios a dise-

ños de muebles.

No hubo optimismo en la reunión. Sí mucha emo-
ción. Alegría por compartir recuerdos con viejos y vie-

AFIP y la Secretaría de
Comercio dispusieron la
creación del “Sistema
Estadístico de
Importaciones”, a través
del cual los importadores anticiparán la infor-
mación relativa a sus destinaciones de
importación para consumo. Ver Pag.: 2

La compañía familiar cumplió
75 años en 2023 y tiene pre-
vista una inversión que
demandará unos US$
500.000. Actual vicepresi-
dente de la Cámara de Empresarios
Madereros y Afines de Capital Federal,
Roberto Fontenla participó recientemente de
la Gala del Mueble Argentino. Ver Pag.: 3Año XXIX Nº 187- Diciembre 2023

Continua en Pag.: 4-5

del Mueble Argentino y
acá estamos. Nosotros
somos de Totoras, Santa
Fe, que queda a unos kiló-
metros de Rosario.

- ¿La pequeña fábrica
está en Totoras? ¿Qué
dimensiones tiene y cuán-
tas personas trabajan?

DR- En realidad, somos
tres personas las que traba-
jamos en el taller, que tiene
180 metros cuadrados.
Tenemos bastante maqui-
naria y la última que com-
pramos fue el router CNC.

- ¿Qué productos venías
trabajando y qué perspec-
tivas les presenta el pre-
mio?

Damián López-
Veníamos fabricando mue-

Continua en Pag.:8-9

- Contame la historia y
qué es Estudio Dedé.

Damián Rodríguez-
Tenemos una pequeña
fábrica de muebles hace
bastante tiempo.

Trabajamos juntos en la
fabricación de muebles a
medida. Hace un par de
años adquirimos un router
CNC y empezamos a hacer
mobiliarios para chicos.

Nunca habíamos mostrado
nada de lo que hacemos y
Sillón Mónica fue nuestro
primer diseño que presen-
tamos al público. Nos
seleccionaron en el Salón

En l ínea. . . . !

Información actualizada día a día 

Diseño

Colección Kaylla obtuvo el

primer premio del Salón del

Mueble Argentino

Diseño en Entre Ríos

Por un proyecto de 
estudiantes secundarios 

construirán en Crespo un
puente en Parque del Lago

Ver en Pag.: 9Ver en Pag.: 6

Roberto García Moritán, ministro de Desarrollo Económico y
Producción de la Ciudad de Buenos Aires, participó del evento. A su
lado, desde la izquierda, Gustavo Viano -presidente de ASOMA-,
Pedro Reyna -FAIMA y CAFYDMA- y, a la derecha de la foto,
Roberto Fontenla, vicepresidente de CEMA. 

Sillón Mónica se compone de cinco piezas encastrables de multilaminado ureico de araucaria, que resuel-
ven todo el asiento sin necesidad de anclajes o pegamentos.

D&F Muebles
Diseño y  Fabr icac ión de Muebles
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Insumos

de AFIP.
El Gobierno creó el

“Padrón de Deuda
Comercial por
Importaciones con
Proveedores del Exterior” 

La “declaración SEDI”
tendrá un plazo de validez
de 360 días corridos, “con-
tados a partir de la fecha
que obtuviera el estado de
SALIDA”, precisó el
Gobierno.

Al momento de efectuar
la declaración SEDI, la
AFIP -de manera previa a
la oficialización- analizará,
a partir de la información
disponible en sus registros,
la situación tributaria del
contribuyente y su capaci-
dad económica financiera
para efectuar la operación
que se pretende cursar,

tado 1 del artículo 91 del
Código Aduanero, antici-
parán la información rela-
tiva a sus destinaciones de
importación para consu-
mo”.

En efecto, el registro fue
planificado con la finali-
dad de conocer con exacti-
tud cuánto es efectivamen-
te la deuda comercial de
los importadores y cuáles
son las empresas afecta-
das. 

Para ello, los sujetos
alcanzados por la presente
normativa deberán propor-
cionar, con carácter de
declaración jurada, la
información que se indica
en el micrositio “Sistema
Estadístico de
Importaciones (SEDI)”,
disponible en el sitio web

CAME: PyMEs destacaron SEDI,
nuevo sistema para importaciones

AFIP y la Secretaría de Comercio dispusieron la creación del “Sistema Estadístico de Importaciones”,

a través del cual los importadores anticiparán la información relativa a sus destinaciones de importa-

ción para consumo. “Esperamos que este nuevo instrumento facilite la operatoria de las pymes impor-

tadoras de insumos”, dijo el presidente de CAME, Alfredo González. Fuentes: CAME, Infobae y

Página/12.

afectan sensiblemente a la
relación con los proveedo-
res”, enfatizó el presidente
de CAME.

Resolución conjunta
A través de una resolu-

ción de la Agencia Federal
de Ingresos Públicos
(AFIP) y la Secretaría de
Comercio, el Gobierno ofi-
cializó la creación del
SEDI, el nuevo registro de
importaciones que llega
para reemplazar a las
SIRA, informó Infobae.

La Resolución Conjunta
5466/2023 publicada el 26
de diciembre en el Boletín
Oficial confirmó el lanza-
miento del “Sistema
Estadístico de
Importaciones (SEDI), a
través del cual los importa-
dores definidos en el apar-

La Confederación
Argentina de la Mediana
Empresa (CAME) acom-
pañó el lanzamiento del
Sistema Estadístico de
Importaciones (SEDI), que
se puso en marcha hoy
mediante una resolución
conjunta de la Agencia
Federal de Ingresos
Públicos (AFIP) y de la
Secretaría de Comercio de
la Nación. 

SEDI viene a reemplazar
al Sistema de
Importaciones de la
República Argentina
(SIRA), un método que no
resultó sencillo para las
pequeñas y medianas
empresas, señalaron desde
CAME. 

“A partir de su pronta
implementación las pymes
podrían disponer mejor del
personal que hasta ahora
estaba abocado a un com-
plejo proceso de aproba-
ción, como era SIRA”,
explicó González.

Cabe destacar también el
tratamiento especial para
las deudas contraídas hasta
el 12/12/23 para operacio-
nes con proveedores
extranjeros. 

“Los bonos Bopreal para
el pago de estas obligacio-
nes son un gran paso. 

Le solicitaremos al
Gobierno que las pymes
puedan usarlos para abonar
lo más pronto posible los
compromisos vencidos. 

Las deudas de las peque-
ñas y medianas empresas

mediante el “Sistema de
Capacidad Económica
Financiera” (Sistema
CEF). 

Superados los controles
mencionados, la declara-
ción estará oficializada. 

“En caso contrario, el
Sistema Informático
MALVINA (SIM) emitirá
un mensaje indicando las
inconsistencias detectadas.
Una vez subsanadas, se
deberá registrar una nueva
declaración SEDI”, se
indicó.

Siguiendo con el paso a
paso de la nueva normati-
va, los importadores
podrán contar con la decla-
ración SEDI en estado ofi-
cializada, previo al arribo
al territorio aduanero de la
mercadería involucrada, a
fin de anticipar la informa-
ción y facilitar la operato-
ria aduanera: 

- “Al momento de oficia-
lizar la destinación de
importación, el Sistema
Informático MALVINA
exigirá el número identifi-
cador de la declaración
SEDI en estado de salida y
realizará su validación”.

La declaración en estado
de salida deberá ser autori-
zada por los organismos
integrantes del Régimen
Nacional de Ventanilla
Única del Comercio
Exterior Argentino
(VUCEA), quienes toma-
rán intervención, en el
ámbito de sus respectivas
competencias mediante la
“Ventanilla Única del
Comercio Exterior
Argentino (VUCEA)”.

“Estos organismos debe-
rán pronunciarse en un
lapso no mayor a 30 días
corridos, contados desde el
registro de la SEDI. En
caso de no producirse la
intervención en el plazo
señalado, la declaración
SEDI pasará, en forma
automática, a estado de
salida”, aclaró el Poder
Ejecutivo.

“Sin perjuicio de ello,
las mercaderías alcanzadas
por las disposiciones de la
Resolución N° 220
(SICyPyME) del 23 de
diciembre de 2003 y sus
modificatorias, deberán
tramitar previamente, en el
Sistema lntegrado de
Comercio Exterior
(SISCO), los comproban-
tes o las constancias de
excepción, según corres-
ponda, sin consignar en el
referido Sistema la canti-
dad de unidades ni el valor
FOB total en dólares esta-
dounidenses”, señala el
artículo 6° de la resolución

publicada este
martes.Mercaderías ingre-
sadas bajo el régimen de
Courier o de envíos posta-
les están exentas de regis-
trarse en el SEDI

Fueron exceptuadas a
efectuar las declaraciones
SEDI las siguientes opera-
ciones de importación:

a) Destinaciones de
importación para consumo,
realizadas en el marco de
los regímenes de muestras,
de donaciones y de fran-
quicias diplomáticas,

b) Mercaderías con fran-
quicias de derechos y tri-
butos,

c) Mercaderías ingresa-
das bajo el régimen de
Courier o de envíos posta-
les,

d) Bienes amparados en
el régimen de importacio-
nes para insumos destina-
dos a investigaciones cien-
tífico-tecnológicas que se
encuentren enmarcados en
el certificado previsto en el
Artículo 4° de la Ley N°
25.613,

e) Bienes provenientes
del Área Aduanera
Especial creada por la Ley
N° 19.640 que se importen
al territorio continental, así
como a las operaciones de
importación de bienes pro-
venientes del territorio
continental que se impor-
ten a dicha Área Aduanera
Especial, y

f) todas aquellas merca-
derías que ingresen en el
marco de lo previsto en la
Resolución General N°
3.628 (AFIP).

“Las mercaderías decla-
radas al amparo de la
declaración SEDI, tendrán
una tolerancia en el valor
FOB unitario del SIETE
POR CIENTO (7%) en
más o en menos, y en la
cantidad de un SIETE POR
CIENTO (7%) en más, no
estableciéndose limitacio-
nes cuando esta resulte
inferior entre lo declarado
en la declaración SEDI en
relación con las consigna-
das en las solicitudes de
destinación de importación
para consumo correspon-
dientes”, precisaron la
AFIP y la Secretaría de
Comercio.

Por otra parte, el
Gobierno creó el “Padrón
de Deuda Comercial por
Importaciones con
Proveedores del Exterior”
en el cual deberán inscri-
birse los sujetos que cuen-
ten con deuda comercial
por importaciones de bie-
nes y/o de servicios y efec-
tuar la correspondiente
declaración jurada. 

El Estado nacional lanzará un bono (Bopreal) para cancelar deuda de importadores -muchas de ellas son
con sus propias casas matrices-, estimada en US$ 26.000 millones, lo que algunos consideran estatización
de deuda privada.
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Fabricantes

A partir de ahí acompa-
ñaron a muchos otros gran-
des hoteles como Four
Seasons, Hyatt, Hilton,
Faena, Sofitel, Sheraton,
Caesar Park y el Llao.  

En el ámbito internacio-
nal le vendieron sus pro-
ductos a Marriot Plaza,
SLS, Eurobuilding,
Hampton, Holiday Inn,
entre otros. Así llegaron a
exportar a los Estados
Unidos el 70% de su pro-

ducción.
Hoy tienen 200 emplea-

dos en la planta que inau-
guraron en 2001 en Villa
Lugano y otros 100 en los
locales.

"En la fábrica hay varias
generaciones de una
misma familia haciendo un
trabajo artesanal que
requiere un trabajo de pre-
cisión en muebles de
lenga, caoba y paraíso",
contaron los empresarios.

En 2004, bajo la batuta
del diseñador industrial
francés Philippe Starck,
desarrollaron y fabricaron
el mobiliario del hotel
Faena y en 2005 abrieron
una tienda en Puerto
Madero.

Mall
En 2008 inauguraron el

Fontenla Design Mall, que
cuenta con un salón de
ventas de más de 9000 m2
y el asesoramiento de
arquitectos y diseñadores
de interiores.

También desarrollaron la
línea Fontenla Casa. 

"En Hudson tenemos
una tienda que apunta al
público medio y medio
alto con productos más
seriado que no fabricamos
nosotros", detalló Federico
Fontenla. 

El público primario de la
compañía es de clase alta.
"En la pandemia hubo un
aumento de las ventas por-
que al no poder viajar
muchas familias se volca-

Fontenla cumplió 75 años y sigue
invirtiendo para crecer

La compañía familiar cumplió 75 años en 2023 y tiene prevista una inversión que demandará unos

US$ 500.000. Actual vicepresidente de la Cámara de Empresarios Madereros y Afines (CEMA) de

Capital Federal, Roberto Fontenla participó recientemente de la Gala del Mueble Argentino en Palacio

Paz del barrio de Retiro. Fuente: Clarin.com

En caso de los bienes, se
entenderán contempladas
en esta situación, aquellas
operaciones con despacho
a plaza - con o sin plazo
vencido- sean importacio-
nes a consumo definitivo o
temporales, declaraciones
SIRA aprobadas. 

Ello siempre que se trate
de importaciones con
fecha de oficialización
anterior al 13 de diciembre
de 2023.

En este último caso, los
importadores deberán
completar el registro de
deuda conforme las pautas
del nuevo sistema -dentro
de la web oficial de AFIP-,
dentro del plazo de 15 días
corridos, a contar desde la
entrada en vigencia de la
presente, trascurrido el
cual, no podrán efectuar
presentación alguna. 

La información allí con-
signada por los particula-
res tendrá carácter de
declaración jurada y será
vinculante. Su falseamien-
to y/o adulteración acarre-
ará las sanciones adminis-
trativas que correspondan.

Asimismo, podrán ins-
cribirse en el registro aque-
llos sujetos que, habiendo
tenido deuda con provee-
dores del exterior, han
logrado cancelar la misma
mediante otros mecanis-
mos que no implican el
giro de divisas, dejando
asentado, de este modo, el
cumplimiento total de las
obligaciones de pago aso-
ciadas a esa operación.

“La declaración jurada
podrá ser anulada y reem-
plazada por otra, cuando
debido a un error involun-
tario, la información no
refleje la veracidad de los
datos, dentro del plazo de
3 días a contar desde su
registro”, indicó el
Gobierno de Javier Milei.

En tanto, quienes tenien-
do pasivos comerciales por
importaciones no efectúen
la correspondiente declara-
ción en el “Padrón de
Deuda Comercial por
Importaciones con
Proveedores del Exterior”
en tiempo y forma, o bien,
falseen o adulteren la
información allí vertida,
“no podrán acceder a los
mecanismos que por la
presente se disponen, que-
dando su deuda sujeta a
una ulterior evaluación,
una vez regularizada la
situación”.

Foto: Infobae.

Hace 75 años, Roberto
Fontenla tuvo la idea de
montar un negocio para
comprar y vender sillas de
estilo, modelo Luis XV y
Luis XVI.

Así empezó la compañía
de muebles y diseño que
lleva su apellido y que
desde Villa Lugano llegó a
amueblar las Trump Tower
de Miami. 

Hoy la firma sigue sien-
do netamente familiar y
está a cargo de Roberto
Fontenla -hijo del funda-
dor-, secundado por sus
propios hijos, Federico y
Fernando.

Su planta industrial con
más de 9.000 metros cua-
drados es la única en
Sudamérica capaz de inte-
grar todos los procesos
productivos en mismo
lugar.

Ubicada en el sur de la
Ciudad, la planta recibe la
madera virgen y los traba-

jadores la transforman en
un mueble listo para ven-
derse. El proceso de fabri-
cación abarca de lo artesa-
nal a lo industrial: va desde
el corte de la madera,
pasando por el armado de
carpintería, la ebanistería,
el lustrado y la tapicería.

Hoy la empresa cuenta
con 12 tiendas en CABA,
GBA, Rosario y Córdoba

en donde exhibe su línea
de decoración con objetos
de diseño, complementos e
iluminación. En los últi-
mos tiempos agregaron
una línea con Carolina
“pampita” Ardohain y
también cuenta con una
línea de carteras y bolsos
de cuero.

Orgullo
“Tenemos una fábrica

modelo; es un orgullo.
Fuimos creciendo, paso a
paso, ampliándonos y lle-
gando a cumplir con todo
en todas las áreas de la rea-
lización de un producto o
línea hasta el mínimo deta-
lle, es una gran alegría y
tranquilidad de que valió la
pena”, dijo Roberto
Fontenla en el aniversario

de la empresa.
“Siempre nos adapta-

mos, buscando nuevos
desafíos y desde lo produc-
tivo, evolucionar en la
modernización de los pro-
cesos pero sin dejar de
lado lo artesanal que tanto
nos caracteriza”, sumó su
hijo Fernando.

En 1990 realizaron su
primera obra emblemática:
proveyeron el equipamien-
to del Hotel Alvear. 

Livings realizados por la empresa. 

Roberto Fontenla dialoga con Jorge Drimer, titular de Thonet.

Escritorio Nikov.
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Córdoba), Julio Frugoni
(Platinum, Mendoza capi-
tal) y Osvaldo Orlandi
(Muebles Orlandi,
Elortondo, Sante Fe).

Gustavo Viano, presi-
dente de ASOMA, fue el

primer orador:
- “La industria del mue-

ble no es prebendaria, no
es una industria protegida,
no es una industria de
favores. Es una industria
de mano de obra intensiva,
de mucho esfuerzo, que
nunca claudica, que gene-
ra, que lucha;

Durante el evento, se rin-
dió homenaje a destacados
profesionales del sector: 

Roberto Fontenla
(Fontenla Furniture,
Capital Federal), Juan José
Rodríguez (La Esperanza,
Cañada de Gómez),
Manuel Poj (Colchones
Simmons, Capital
Federal), Pedro Reyna
(Mobel Art, provincia de
Buenos Aires).

También se distinguió a
Alberto Bono (Frontera
Living, Frontera, Santa
Fe), a Omar Giardelli
(Grupo Color, Villa del
Rosario, Córdoba); Juan
José Tinivella (San José,

Devoto, Córdoba), a Jorge
Luis Solano (Portantino,
provincia de Buenos
Aires).

Y otros premiados fue-
ron: Carlos Cravero
(Cravero, Colazo,
Córdoba), Eldo Mosconi
(Mosconi, Cañada de
Gómez, Santa Fe), Oscar
Isidoro Massa (Oscar
Massa, San Francisco,

Organizó el evento
ASOMA, la Asociación
del Mueble Argentino, que
seis cámaras del mueble
argentinas:

- CAMMEC (Córdoba
capital), Cámara de la
Madera, Mueble y
Equipamiento de Córdoba;

- CAMAF (San
Francisco, Córdoba),
Cámara de la Madera y
Afines de San Francisco;

- CM (Río Cuarto,
Córdoba), Cámara de la
Madera y Afines de Río
Cuarto;

- CIMA (Cañada de
Gómez, Santa Fe), Cámara
de la Industria de

Maderera y Afines de
Cañada de Gómez;

- CAFYDMA (Capital
Federal), Cámara de los
Fabricantes de Muebles,
Tapicería y Afines;

- y CEMA (Capital
Federal), Cámara de
Empresarios Madereros y
Afines.

Homenajes

2024, que en mayo próxi-
mo celebrará su edición
número 18;

- “Qué importante que
sigan apostando. Porque
en esa apuesta nosotros
pasamos a ser guardianes
de ese dinero para seguir
apostando por esta indus-
tria. Devolviéndole
muchas necesidades estra-
tégicas que hay. Pudimos
acercar los diseñadores a
los industriales. Fue mate-
rializar el diseño. Y, de
pronto, ponernos competi-
tivos;

- “Porque hay que decir
verdad: quizás no éramos
competitivos y a causa del

diseño hoy nos pusimos
competitivos. Y ésa es una
acción de la Asociación del
Mueble Argentino;

- “Lo mismo que la ini-
ciativa que pronto vamos a
poner en marcha, que es la
trazabilidad del mueble
argentino. Nos va a permi-
tir mostrar a la industria

- “Entonces, desde esta
agrupación nueva que es la
Asociación del Mueble
Argentino entendemos que
esta industria debe tomar
un protagonismo que está
postergado, olvidado,
oculto;

- “Muchas veces esta
industria teme o tiene
pudor en mostrar el poten-
cial que tiene. Y eso es lo
que venimos a hace desde
la Asociación del Mueble
Argentino: a potenciar esto
que es mano de obra para
nuestro país, que es creci-
miento económico;

- “Hay en cada rincón de
la Argentina una fábrica de

muebles. En este momento
en que (hace una pausa) el
desasosiego económico
pone por delante una situa-
ción de mucha incertidum-
bre, la verdad, lo tengo que
decir: es una satisfacción
tremenda que hoy 40
industriales dijeron que
quieren estar en FIMAR

ASOMA celebró la Gala del Mueble
Argentino en el Palacio Paz porteño

De Pag.1

jas compañeros y compa-
ñeras de ruta

“Va a ser difícil” lo que
viene, dijo un empresario
premiado en el balcón
interno de Palacio Paz,
lujosa residencia que
mandó edificar el político
José C. Paz -fundador del
diario La Prensa- a princi-
pios de siglo XX tras ser
embajador en Francia.  

Palacio Paz está ubicado
en avenida Santa Fe 760,
frente a Plaza San Martín,
y desde 1938 es la sede del
Círculo Militar.

Del otro la de la plaza, el
edificio Kavanagh. A
espaldas de los ingresan-
tes, la estatua del
Libertador de tres países
de Suramérica y, barranca
abajo, la Torre de los
Ingleses.

Tenemos “sensaciones
negativas”, dijo otro
empresario, tras una deva-
luación del peso del 118
por ciento y aumento del
Impuesto PAIS que llevó el
tipo de cambio a $960 para
la compra de insumos
importados.

“Nada nos va a hacer
tener miedo”, agregó un
veteranísimo fabricante de
colchones.

“Va a ser duro”, dijo un

sub 40.

ASOMA se afirma
Asistieron a la Gala del

Mueble Argentino más de
75 personas de larga tra-
yectoria en el sector, en
una noche que incluyó
reconocimientos y premia-
ciones y funcionó como
cierre de año para la cade-
na de valor del mueble.

La gala se desarrolló en Palacio Paz, ubicado en el porteño barrio de Retiro. Este construcción diseñada
por un arquitecto francés a pedido de José Clemente Paz fue comprada por el Círculo Militar en 1938.

Palacio Paz ofrece desde su puerta de ingreso esta vista de Plaza San Martín, con la Torre de los Ingleses
de fondo.

Gabriel Campins -CEMA- junto a Viano y a Fontenla. El “hay que juntarse” fue recurrente en los discursos
de fabricantes de muebles. No integran ASOMA la cámara CIMAE de Esperanza ni ASORA, que integra
ConFiAr junto a FAIMA, AFoA y AFCP.

Lámpara lujosa del salón donde comenzó el evento, con imponente
boiserie de fondo.

FIMAR 2024 ya tiene vendido el 
70 por ciento de su superficie 
expositiva
La Asociación del Mueble Argentino (ASOMA) anunció la próxima edición de

la Feria Internacional del Mueble Argentino (FIMAR), que se realizará del 29 de
mayo al 1º de junio en Córdoba capital.

FIMAR Expo regresa a Forja Centro de Eventos en Córdoba, y ya lleva vendido
más del 70% de metros expositivos en su primer día de preventa. 

Además, se anunció el lanzamiento de FIMAR Equipa, una propuesta exclusiva
con sede en Distrito Capitalinas.

FIMAR Equipa recorrerá las últimas tendencias en equipamiento corporativo,
urbano, cocina y dormitorio destinado a grandes desarrollistas, gastronómicos,
hoteleros, diseñadores, arquitectos, y municipios.
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ta y que le da vida a la eco-
nomía de nuestro país;

- “Ésa es la mejor forma
de generar para nosotros un
protagonismo importante
que necesitamos en nuestra
economía. Hoy hablan
estos hombres (por los
homenajeados) que le
pusieron el hombro a la
industria. Esta industria
para muchos es anónima.
No es anónima. Aquí entre
las empresas presentes
suman más de 2.500 pues-
tos de trabajo directos. El
país está cubierto por la
industria del mueble. Y el
año que viene la vamos a
poner en valor, la vamos a
mostrar. Estamos orgullo-
sos y vamos a seguir traba-

jando a full por esta indus-
tria. Muchas gracias”.

equipos técnicos del
Estado. Debemos exigir y
pedir para organizarnos
mejor;

Juan José  Rodriguez:
- “Empecé trabajar en

fábricas a los 13 años para
aprender el oficio. Hay que
seguir apostando a esto,
más allá de la crisis.
Hemos pasado muchas y
vamos a pasar ésta;

Manuel Poj, 86 años:

- “Nada nos va a hacer
tener miedo. Me levanto
todos los días a las 7 de la
mañana y puedo decir que
les hago el café a mis hijos
cuando llegan a la empresa
(risas);

Omar Giardelli:
- “Hoy en este país hay

que tener coraje y suerte
para estar vivo. Gracias por
reconocer a una empresa
del Interior del Interior”.

Discursos de los 
homenajeados
A continuación, habla-

ron algunos de los home-
najeados por su trayecto-
ria:

Roberto Fontenla:
- “Hacemos un voto de

confianza para el futuro.
Tenemos que unirnos
desde las asociaciones gre-
miales empresarias y tra-
bajar en conjunto con los

“La economía del 
consumidor de 
nuestros 
productos va a estar 
dañada”
D&F Muebles habló en

exclusiva con Gustavo
Viano, presidente de
ASOMA, en el cierre de la
Gala del Mueble.

- Las primeras medidas
anunciadas (NdR: la reu-
nión fue 48 horas después
de la devaluación del Peso
del 118 por ciento y el
anuncio de aumento de
tarifas de servicios públi-
cos) no fueron muy alenta-
doras para las industrias
PyME.

- No. Este verano va a
ser muy duro porque el
impacto se va a sentir en el
consumo. La economía del
consumidor de nuestros
productos va a estar daña-
da y va a llevar un tiempo
su recuperación ¿Cómo
puedo ver un costado opti-
mista? Diciendo que si un
Estado dejó de gastar hacia

que está formalmente cons-
tituida;

- “Porque queremos
luchar contra la informali-
dad, contra una importa-
ción desmedida.
(Levantando la voz) Llegan
tiempos donde tenemos que
estar unidos. Llegan tiem-
pos donde hay que estar
codo a codo. Porque va a
ser difícil ¿Pero saben
cómo va a ser menos difí-
cil? Si nadie toma actitudes
individualistas o persona-
les. Porque hay un colega
que los va a ayudar; hay un
colega al que hay que ir a
salvar;

- “Entonces la solución
es estar juntos. Y sobre
todo, porque ésa es nuestra

meta fundamental, mostrar-
nos como una industria
pujante, fuerte, protagonis-

Continua en Pag.: 16

Se otorgaron los premios Salón del 
Mueble Argentino a tres diseños 

Los Premios al diseño del Salón del Mueble
Argentino fueron el punto culminante de la gala,
destacando la excelencia en el diseño del sector del
mueble.

Los ganadores fueron:
- Premio Oro: diseño de Leonardo Puppo

(Córdoba capital), con Colección Kaylla para
Mestizo Diseño;

- Premio Plata: creación del arquitecto Jonny
Gallardo (Córdoba capital), con Silla Kürbe para
Pergamino Muebles;

- Premio Bronce: Damián López y Damián
Rodriguez (Totoras, Santa Fe), con Sillón Mónica
para DEDÉ Objetos (ver nota aparte).

Integraron el jurado Florencia Lovera, Pablo
Bianchi, Marcela Fibbiani, Franco Di Chimento,
Pablo Bercovich, Humberto Montaner y Ana Scotto.

“El evento destacó el compromiso y la creatividad
de la industria del mueble argentino, consolidándose
como una plataforma fundamental para el reconoci-
miento y la promoción del talento en el sector”,
señalaron los organizadores.

Pasillo que conecta la sala de Palacio Paz en la que se ofreció el
ágape inicial con el salón donde se pronunciaron los discursos y se
premió a fabricantes y a diseñadores.

La preocupación por las medidas gubernamentales no opacó el éxito del evento. En la imagen, sonríen
Reyna, Viano y Fontenla. 
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hubo también una exhaus-
tiva selección de los mate-
riales para garantizar la
precisión de la acústica",
contó Fernando Fontenla. 

Otro de los hitos fue par-
ticipar en 2020 en la obra
Trump Tower en Miami. 

Fontenla estuvo a cargo

ron a redecorar la casa".
Uno de los hitos de la

compañía fue formar parte
de la restauración histórica
de las 2.500 butacas del
Teatro Colón. 

"En la restauración nos
sólo se cuidó el estilo,

Anfiteatro con los juegos.
“Los proyectos tenían

que tener en cuenta fun-
cionalidades, estética,
cuestiones de medio

ambiente”, señaló
Heinzenknecht.

“Tenían que hacer un
trabajo de campo, análisis
de situación y ponían en
juego conocimientos e
imaginación. 

La idea es crear el vín-
culo del estudiante con la
sociedad, el compromiso
con Crespo”, agregó el

Los polos CeProDi son
iniciativas de la
A s o c i a c i ó n
Latinoamericana de
Diseño (ALADI), que

preside Paolo Bergomi.
Polo ALADI CeProDi

Crespo está encabezado
por Silvio
Heinzenknecht, quien
coordinó Expo Madera
100%, cuyo lema fue

"Diseñando un Futuro
Sustentable".

Heinzenknecht es pro-
fesor en la Escuela

Fabricantes

De Pag. 3

Diseño en Entre Ríos

Fontenla cumplió 75 años y
sigue invirtiendo para crecer

Técnica Nº 35 de Crespo,
donde se desarrolló el
evento y donde se propu-
so el concurso de diseño.

Participaron del con-

curso alumnos del 5º año
de la carrera de Maestro
Mayor de Obra y el jura-
do determinó como gana-
dor al proyecto denomi-
nado "El Árbol", elabora-
do por María

Hergenreder y Estefanía
Gassmann. 

El puente a refaccionar
es el que comunica el

Por un proyecto de estudiantes
secundarios construirán en

Crespo un puente en 
Parque del Lago

Polo ALADI CeProDi (Centro Promotor de Diseño) de Crespo, Entre Ríos,

impulsó la realización de Expo Madera 100% en esa ciudad el 13 y 14 de

octubre. Se desarrolló entonces un concurso de diseño entre estudiantes

secundarios, vinculado a la construcción de un nuevo puente el Parque del

Lago, en reemplazo de uno ya existente. Se conoció a mediados de diciembre

el proyecto ganador, en un evento del que participó el flamante intendente.

de la fabricación del mobi-
liario del lobby, el bar y el
restaurante con diseño de
Ba-Haus KNF.

"Tenemos una inversión
prevista de 550 millones
de pesos para mejorar la
infraestructura, para mejo-
rar la producción sin per-
der el foco de que lo nues-
tro es una fabricación arte-
sanal", contó Fernando
Fontenla. 

En el últimos año y
medio abrieron cinco tien-
das.

"Tenemos la proyección
de abrir dos o tres locales
más. En la década del 90
exportábamos regularmen-
te, pero hoy la situación
del país no permite volcar-
nos tanto a la exportación".

Fotos: Gentileza Clarín
y Fontenla, y D&F
Muebles (Enviados
Especiales a Palacio Paz).

Chaise longue “París”.

La fábrica tiene hoy 200 empleados.

Polo ALADI CeProDi de Crespo impulsó la realización de Expo Madera 100% en la Escuela Técnica Nº 35
de esta ciudad entrerriana.

Con un corte de cinta, se inauguró el Pabellón del Predio de la Avicultura del Parque del Lago en Expo
Madera 100%, que se desarrolló el 13 y 14 de octubre en Crespo, Entre Ríos.
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profesor.

Polo CeProDi
Por otra parte, Polo

CeProDi Crespo enfocó
su actividad principal en
la organización de la
Expo Madera 100%!,
vinculado al ámbito de la
madera y el diseño, le
dijo Silvio
Heinzenknecht a D&F
Muebles. Participó del
evento Paolo Bergomi,
quien estuvo en Crespo.

Integran CeProDi las
entidades Carpinteros
Unidos, la Escuela
Técnica Nº 35 de Crespo,
la Municipalidad de

Crespo a través de su
Museo Municipal del
Centenario, profesionales
y artesanos particulares
entre otros además de
participar en los encuen-
tros virtuales propuestos
por ALADI. 

En dicha oportunidad
se brindaron charlas
orientadas al fortaleci-
miento de conceptos para
estudiantes, carpinteros,
maestros mayores de
obras, diseñadores, arqui-
tectos.

También pusieron par-
ticipar todos los interesa-
do en la madera, el diseño
de mobiliario, el desarro-
llo de proyectos estructu-

rales de madera, el regis-
tro de marcas, las estrate-
gias de desarrollo para
PyMEs en calidad y dise-

ño y ambientalismo, entre
otras propuestas. 

Este evento tuvo mucha
repercusión dada la cali-
dad de los oradores y los
comentarios de los asis-
tentes.

En la Escuela Técnica
se hicieron las presenta-
ciones y defensas de los
proyectos participantes
en el concurso "Del
Puente", dentro del
marco de la Expo Madera
100%!

Tras el recambio de

autoridades, el nuevo
intendente -Darío
Schneider- y parte de su
equipo de gobierno parti-
ciparon a mediados de
diciembre de las presen-
taciones.

Se le comentaron a
Schneider las actividades
y funciones de la ALADI
CeProDi, pudieron ver
todos los proyectos y se
mostraron muy entusias-
mados en continuar arti-
culando tareas para poder
concretar en un futuro el
proyecto.

Detalles de 
Expo Madera 100%! 
El 13 y 14 de octubre,

la ciudad de Crespo se

convirtió en el epicentro
de la Expo Madera 100%,
informó el sitio
Paralelo32.com de la ciu-

dad de Crespo.
Fue organizada por la

Escuela Técnica Nº 35
“General José de San
Martín”, en colaboración
con la Facultad de
Ciencias de la Vida y la
Salud (UADER), el
Centro Promotor del
Diseño, Carpinteros
Unidos de Crespo, la
A s o c i a c i ó n
Latinoamericana de
Diseño y la
Municipalidad de Crespo.

La muestra entregó una
experiencia única bajo el

lema "Diseñando un
Futuro Sustentable”.

Con un corte de cinta,
se inauguró el Pabellón
del Predio de la
Avicultura del Parque del
Lago.

Expo Madera 100% se
propuso construir un
espacio de cooperación,

crecimiento y desarrollo
donde carpinteros, artesa-
nos, profesionales y
empresarios pudieran

mostrar sus pro-
ductos y expan-
dir su conoci-
miento en todo
lo relacionado
con la madera.
Además, pro-
porcionó un
espacio de
a p r e n d i z a j e
para estudiantes
y el público en
general.

Eduardo Osuna
-rector de la
E s c u e l a

Técnica-, le dijo a FM
Estación Plus Crespo:

- "Es un evento que va a
congregar a todo el sector
de la madera, tanto pro-
veedores como exposito-
res;

- “Tiene la particulari-
dad de estarse desarro-
llando livings sobre ejes
específicos como la edu-
cación, ambiente, pro-
ducción y calidad, inno-
vación. Serán charlas
muy interesantes;

- "En sus comienzos, la
Escuela Técnica formó
alumnos con especializa-
ción en Carpintería.
Hablamos de aquellos
primeros auxiliares, que
egresaron hace casi 42
años. Entonces es como
que el trabajo con madera
es el alma de la institu-
ción; 

- “Después vinieron

egresados de
Electromecánica, en
Construcción, y ahora se
sumó Gestión. Pero en el
inicio, la necesidad era
formar estudiantes en el
mundo de la carpintería y
la Escuela nunca dejó esa
arista;

- “Hoy, más profesiona-
lizado y con un cursado
de 2 años, la persona se
recibe como Auxiliar en
Carpintería para obra
fina", resaltó.

El acto de apertura,
dirigido por Oscar
Zaragoza, contó con la
presencia de Paolo
Bergomi, presidente de la
A s o c i a c i ó n
Latinoamericana de
Diseño (ALADI); el
intendente de Crespo,
Darío Schneider; el deca-
no de la Facultad de
Ciencias de la Vida y la
Salud de la UADER,
bioingeniero Aníbal
Sattler; el director de la
Escuela Técnica de
Crespo, profesor Eduardo
Osuna; y el coordinador
del evento, profesor
Silvio Heinzenknecht,
entre otras autoridades e
invitados especiales.

La primera jornada de
la Expo, el viernes 13 de
octubre, comenzó con el
acto de apertura e inaugu-
ración de la muestra,
seguido con la charla
inaugural a cargo del
Presidente de ALADI,
Paolo Bergomi. 

Luego, se llevaron a

cabo tres Charlas Living-
Debates, algunas de ellas
de forma presencial y
otras a través de Zoom. 

Las temáticas aborda-
das fueron Ambiente y
Educación, Diseño y
Tecnología, y Producción
y Calidad. La jornada
concluyó con una Cena
de camaradería para los
participantes de las char-
las e invitados especiales
en el SUM del edificio
central de la Escuela
Técnica Crespo.

Por último, el sábado
14 comenzó con un cir-
cuito turístico organizado
por la Municipalidad de
Crespo, que incluyó visi-
tas al Museo, al Parque
Ambiental y al Parque
Industrial. 

Por la tarde, se realizó
la cuarta charla Living-
Debate: Master Table,
presentaciones especiales
y conclusiones. 

El evento culminó con
el cierre del concurso de
diseño, la elección de
ganadores y la entrega de
premios y distinciones. 

Finalmente, se llevó a
cabo el Acto protocolar
de clausura, que incluyó
la entrega de obsequios a
referentes y oradores,
palabras de agradeci-
miento y un ágape de des-
pedida.

Fotos: Gentileza Silvio
Heinzenknecht y
Paralelo32.com

Participaron del concurso alumnos del 5º año de la carrera de Maestro Mayor de Obra.

“Los proyectos tenían que tener en cuenta funcionalidades, estética, cuestiones de medio ambiente”, señaló
el profesor Silvio Heinzenknecht.
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octubre (NdR: el valor esti-
mado fue previo al 118%
de devaluación anunciado
el 12 de diciembre). 

- No era un precio exor-
bitante.

DL- No, no.
- ¿Hay alguna diferencia

diseño mismo.
- ¿Tiene otro componen-

te además de la madera
multilaminada?

DL- No, lleva un solo
material y está hecho con
una sola herramienta (por
el router CNC). Está cura-
do y lustrado después de su
fabricación. Son cinco pie-
zas: dos patas, una especie
de travesaño, respaldar y
asiento.

- Imagino que el hecho
de presentarlo en piezas
encastrables tiene que ver
con la idea de comerciali-
zarlo en cajas y reducir
costos de logística.

DL- Sí, es la idea. Todos
los muebles que estamos
haciendo tienen la misma
idea: son todos encastra-
bles para que la gente los
pueda comprar desarma-
dos y tenga menos costos
logísticos de transporte y
almacenamiento. Y tam-
bién para que quien lo reci-
ba en la casa no necesite ni
herramientas ni hacer un
curso para armarlos.

- ¿Han recibido comen-
tarios sobre el producto de
parte de diseñadores y
especialistas del jurado?

DL- No, todavía no. Los
estamos conociendo y no
hemos tenido un intercam-
bio cara a cara con ellos. Sí
nos han contactado al salir
de la premiación algunos
fabricantes y nos pregunta-
ron qué íbamos a hacer y
qué idea tenemos.

- ¿Qué costo estimado
tiene el producto si la
comercialización fuera
punto a punto?

DL- En su momento lo
pensamos como un sillón
para vender a alrededor de
$50.000. Eso fue a fines de

bles para chicos, más que
nada por contactos.
Tenemos en mente empe-
zar a hacer muebles más
utilitarios, innovar. Hacer
muebles para interior, para
exterior.

- ¿Qué materiales traba-
jan, madera maciza, table-
ros?

DL- Hasta el momento
estamos fabricando todo
en multilaminado de arau-
caria y guatambú. La idea
es que el mueble sea algo
agradable al tacto, que se
pueda lijar y darle detalles.

- ¿Qué características
tiene Sillón “Mónica”?
¿Cuál es el origen del
nombre?

DR- Hace muy poco
tiempo falleció mi mamá y
le pusimos du nombre en
agradecimiento por todo el
esfuerzo que hizo para
criarnos.

DL- El sillón está total-
mente construido en multi-
laminado de araucaria. Es
100 por ciento encastrable
y se arma directamente con
las manos. Es de tamaño
pequeño, como para colo-
car en una galería, en exte-
riores. Tiene todas líneas
redondeadas; buscamos
que fuera esbelto, que cada
parte tuviera sus detalles.
Lo que nos terminó dando
la base del producto es que
fuera totalmente encastra-
ble y que no utilizara torni-
llos. Las limitantes que
teníamos nos ayudaron a
resolver la esencia del

Diseño y mercado

Estudio DeDé obtuvo con Sillón Mónica el
bronce en el Salón del Mueble Argentino

De pag.: 1

Desde la izquierda, Damián López y Damián Rodríguez, socios de Estudio Dedé.

Memoria descriptiva de Sillón 
Mónica
Los conceptos que rigen el proceso de diseño de

este asiento son: la síntesis, la sencillez, el uso y la
forma, tanto en el conjunto como en cada una de sus
partes.

Resuelto en un único material, multilaminado
ureico de araucaria, se compone de cinco piezas
encastrables que resuelven todo el asiento, sin nece-
sidad de anclajes o pegamentos.

Cada parte es necesaria por su función y aporta sus
líneas a la forma final del objeto ensamblado.

En cuanto a su estética… es un asiento, es lo que
debe ser y se ve como tal. 

Todas sus partes están a la vista, dejando ver como
se cruzan, se acoplan y se sostienen unas a otras. No
esconde nada, es un objeto de madera totalmente
transparente en su composición.

Detalles del proceso de producción:
En cuanto al proceso de producción y distribución,

utilizamos el mismo concepto de síntesis y maximi-
zación de recursos. 

Las piezas están cortadas en un router CNC y lija-
das a mano. Se le da una terminación con un impreg-
nante transparente, que protege la madera y mantie-
ne su color natural. 

Con CNC podemos experimentar con las formas y
seriar los procesos para mantener el estándar, la pre-
cisión y aprovechar al máximo el material.

La idea del encastre nos permite entregar el mue-
ble desarmado, ahorrando recursos en packaging y
logística. 

También nos asegura que cualquiera que sea el
receptor lo va a poder ensamblar con sus propias
manos, sin necesidad de utilizar herramientas.

Es un mueble minimalista, con mínima huella y
mínimo impacto.

Estudio Dedé está ubicado en Totoras, Provincia
de Santa Fe.

Productos del Salón del Mueble Argentino se exhibieron en diciembre en La Usina del Arte, en el barrio
porteño de La Boca. 

Sillón Mónica “es 100 por ciento encastrable y se arma directamente
con las manos. Es de tamaño pequeño, como para colocar en una
galería, en exteriores”, dijeron sus autores.

El sillón está compuesto en su totalidad por líneas redondeadas.
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Diseño

Colección Kaylla obtuvo el primer 
premio del Salón del Mueble Argentino
Colección Kaylla está compuesta por Poltrona Awa, las mesas Coppa y el asiento Urqu. Fue creada por

el diseñador industrial y artista Leonardo Puppo -propietario de Mestizodisenio-, nacido en Chaco,

pero graduado y radicado en Córdoba capital. “Cada producto se asienta en el diálogo entre diseño-

artesanía y revaloriza técnicas ancestrales con adaptaciones modernas que conectan con el territorio

local, la cultura y tradiciones de las comunidades artesanas”, señaló Puppo.

entre guatambú y arauca-
ria?

DR- Por ahí el guatambú
es un poco más resistente a
la intemperie, si se lo quie-
re dejar en un jardín o una
galería, no directamente a
la lluvia. La terminación es
muy noble en ambos
casos. Hemos comprado
las placas multilaminadas
a aserraderos y proveedo-
res de la zona.

- A partir de este recono-
cimiento, ¿qué metas se
puso DEDÉ Objetos?

DL- La idea es tratar de
salir del trabajo a medida,

que nos demanda muchísi-
mo tiempo, y empezar a
pensar en fabricar produc-
tos más seriados y desarro-
llar líneas para chicos,
muebles para el hogar y
objetos para el hogar.
También tenemos ideas en
el rubro iluminación.

Fotos: D&F Muebles
(Enviados Especiales a
Gala del Mueble en
Palacio Paz, en el barrio
porteño de Retiro) y genti-
leza DeDé Objetos.

D&F Muebles se contac-
tó con Leonardo Puppo,
quien envió a este medio la
memoria técnica del pro-
ducto y casi todas las foto-
grafías que acompañan
este artículo.

Colección Kaylla
Está compuesta en pri-

mera instancia por
Poltrona Awa (“tejido” en
lengua quechua), Mesas
Coppa (en alusión a su
forma y la localidad de
Copacabana) y Asiento
Urqu (“cerro” en lengua
quechua).

Diseñado en 2020, el
proyecto forma parte de
algunas ideas desarrolladas
pero inconclusas por falta
de tiempo, que estaba
abordando para intentar
entrelazar artesanía con-
temporánea con diseño.

En el 2022 aparece la
posibilidad de presentarlo
en la convocatoria que
ofrece el Fondo

Nacional de las Artes y
gana una beca de apoyo
para ejecutarse.

A principios del 2023
desarrollo y produzco esta
primera serie de cinco pie-
zas numeradas y selladas
que terminan ganando ade-
más el Primer Premio del
16° Salón del Mueble
Argentino, organizado por
ASOMA.

Localismo y realidad, 
diseño con espíritu 
artesano
El proyecto aborda el de

manera sincera y respetuo-
sa el presente ensamble
paradigmático entre diseño
y artesanía.

Propone un modelo
interdisciplinario, colabo-
rativo y empático entre
artesanía contemporánea y
diseño emocional, respon-
sable y comprometido.

Emocional porque esta-

blece una conexión con las
raíces de la producción
local, proponiendo reen-
contrarse con lo valioso de
la expresión autóctona,
legítima y heredada de
pueblos locales.

Responsable no sólo a
nivel material con el apro-

vechamiento respetuoso de
las riquezas de la tierra,
sino también con el fin de
crear industrias creativas
sostenibles y justas para
todos los actores de la
cadena.

Comprometido con
transmitir y expresar el
valor real de los oficios, su
esencia y origen, propios
de las culturas originales
de nuestro territorio.

Combinar innovación 

con saberes locales: 
recuperar tradición y 
retransmitirla
El proyecto trata sobre la

producción/ejecución de
una primera colección de
muebles,

realizados mediante el
ensamble de técnicas de

cestería tradicional (fibras
naturales) y herrería
moderna, promoviendo
como resultado piezas de
gran carácter nativo y
genuino.

Materializando produc-
tos híbridos, fruto de la
conjunción de técnicas
ancestrales con adaptacio-
nes modernas y visión de
recuperación de las tradi-
ciones culturales, propias
de las comunidades artesa-
nas y representativas de
nuestra región.

Realizado por manos
artesanas de Copacabana,
localidad rural serrana ubi-
cada en el noroeste de la
provincia de Córdoba.

La colección busca
representar códigos y sen-
timientos de nuestra región
mediante rasgos típicos
que retransmiten y expre-
san vivencias inherentes a
nuestras raíces.

Objetivos principales
- Reflejar la expresión

simbólico-utilitaria de
nuestro territorio y su pro-
ducción cultural local,

acercarse con apertura a
la comunidad artesana para
recuperar tradición y
retransmitirla.

- Proyectar desde la sim-
pleza de nuestra comuni-
dad y producir una línea de
muebles con

utilidad en el ámbito del
hogar, a partir de sencillas
y estratégicas piezas de
cestería tradicional vincu-
ladas a estructuras portan-
tes y estables.

El sillón está conformado por cinco piezas: dos patas, un travesaño,
respaldar y asiento.

El diseño “no esconde nada, es un objeto de
madera totalmente transparente en su composi-
ción”, afirmaron sus creadores.

El diseñador Leonardo Puppo creó Colección Kaylla, con la que obtuvo el Premio Oro al diseño del Salón
del Mueble Argentino.

Colección Kaylla representa “localismo y realidad, diseño con espíritu artesano”, según el autor.

Continua en pag.: 10
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Diseño

local mediante la puesta en
valor de procedimientos
regionales tradicionales
demanufactura.

- Reflexionar sobre el
panorama del diseño actual
y el impacto de nuestras
acciones como

ciones éticas y justas entre
artesanado, actividad pro-
yectual e industrial.

Objetivos secundarios
- Restablecer nuestro

vínculo con los materiales
autóctonos y conectar con
las raíces de la producción

productores de
objetos de con-
sumo, repen-
sando los
modelos/siste-
mas producti-
vos (produc-
ción, consumo,
uso), promo-
viendo el con-
sumo local y
responsable ,
que propicie la
supervivencia
de técnicas y
conocimientos
regionales.

- Visibilizar la
praxis artesana
y legítima,
resaltando el
valor de su tra-
bajo manual y
expresivo, para
entender y dis-
frutar el patri-
monio material
autóctono, e
integrarlo a
nuestra con-
ciencia e iden-

tidad de nación.
Claves del autor, un 
curioso formado en 

Luego su interés en la
materia lo lleva a cursar la
secundaria en la Escuela
Industrial de la ciudad.

Transitó su etapa univer-
sitaria en Córdoba capital,
donde cursó Diseño

secundaria técnica y 
diseño industrial
Nacido en Resistencia,

Chaco, en 1984, Puppo

comenzó sus prematuras
construcciones en el taller
de carrozados de su padre.

Colección Kaylla obtuvo el primer 
premio del Salón del Mueble Argentino

- Proponer un lenguaje
formal artesano/industrial
con identidad y coherencia
formal local, reflejo de
nuestra verdadero sistema
de vida. Encaminar el dise-
ño local, hacia una produc-
ción más original y autén-
tica, propia de este conti-
nente y de nuestro territo-
rio.

- Resignificar la materia-
lidad, ruptura del arquetipo
funcional y utilitario.
Poner énfasis en las cuali-
dades plásticas/elásticas,
convencionalmente no
explotadas. Entender el
límite de las mismas y
“tensionar” tanto al mate-
rial como a su técnica,
aprovechando su “memo-
ria” para dotar de conforta-
bilidad a los productos,
desde una mirada habitual-
mente inusual.

- Crear una cadena cola-
borativa de trabajo manco-
munado con la cooperativa
de artesanos de la locali-
dad de Copacabana, depar-
tamento Ischilín, Córdoba,
donde hay maestros en
cestería con fibras natura-
les de palma Caranday. 

El fin es materializar
objetos utilitarios realiza-
dos con materiales regio-
nales naturales, con espe-
cial hincapié en colabora-

De Pag. 9

Kaylla se compone de la Poltrona Awa, las mesas Coppa y el asiento
Urqu.

El diseñador buscó “retransmitir el valor auténtico de nuestra manufactura autóctona” con Colección
Kaylla.

La colección ganadora del Premio Salón del Mueble Argentino conju-
ga técnicas de cestería tradicional con adaptaciones materiales mod-
ernas, para obtener piezas de gran carácter nativo. 

Bancos Oboi se desarrollaron en 2017. “Es un macizo de ciprés con dos zonas de agarre tipo “orejas”, muy
convenientes para su manipulación. Se presenta en dos terminaciones, Taku (quemada) y otra tipo ahumada
y encerada.
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Su autor fue Sebastián
Sepúlveda Cubillos, del
Duoc UC, quien buscó
simbolizar la belleza de
esta especie a partir de la
prevalencia del origen y el
valor de la madera utiliza-
da.  

Dado que la tala de la

Diseño sustentable

Luminarias y algo más: pro-
puestas de un concurso en

diseño sustentable
Las propuestas del certamen organizado por Madera21 resaltan por su enfo-

que innovador en diseño sustentable, colocando la madera como protagonis-

ta principal. Estos proyectos no sólo demuestran la funcionalidad y belleza

inherentes al material, sino también cómo este material puede ser el núcleo

inspirador de creaciones que combinan estética y funcionalidad. Fuente:

Madera21 de Chile.

aprovechamiento de recur-
sos locales, siempre en
constante retroalimenta-
ción;

- “El estudio también
brinda asistencia en pro-
yectos para empresas del
sector, profesionales y
colegas en el desarrollo y
producción de todo tipo de
e q u i p a m i e n t o s ,
piezas/parte o productos
terminados. También cola-
boraciones en gestión de
manufactura y asesora-
miento para proyectos
exclusivos que demanden
cierta minuciosidad en la
ejecución;

- “Entiendo al diseño
como nexo que puede for-
talecer comunidades arte-
sanas, conectando innova-
ción con emprendimiento
local, para conservar y res-
guardar la cultura material
y simbólica. Hacia lo ori-
ginal y auténtico, hacia un
diseño vernáculo”.

Fundado en 2012,
Mestizo es un estudio de
diseño multidisciplinario,
enfocado en el diseño de
producto con especial
atención al lenguaje for-
mal, su mensaje y el proce-
so detrás del mismo.

Mestizo busca despertar
nuevos com-
portamientos
culturales en
los consumi-
dores, propo-
niendo pro-
ductos que,
además de
cumplir reque-
r i m i e n t o s
práctico -utili-
tarios y de
confort, supe-
ren sus expec-
tativas de bie-
nestar, que los
sorprendan y
durante su dis-
frute, se com-
binen en una
misma interfa-
se, adicionan-
do sus propios
significados y
usos.
Diseño, desa-
rrollo y pro-
ducción  con
acento en el

procedimiento estratégico,
planificación y aprovecha-
miento de insumos y pro-
cesos, con retroalimenta-
ción de recursos constante.

Fotos: D&F Muebles
(Enviados Especiales a
Palacio Paz de la Capital
Federal) y gentileza
Mestizodisenio.

Industrial en la Facultad de
Arquitectura, Urbanismo y
Diseño de la Universidad
Nacional de Córdoba. Se
graduó en 2009.

Concluida su formación
profesional, comenzó a
esbozar a partir de 2010 lo

que sería una marca de
accesorios y pequeños
muebles para el hogar
denominada Mestizo.

En 2012 Mestizodisenio
lanzó su primer colección
de accesorios y funda for-
malmente el estudio.

Puppo afirmó: 
- “Mestizo es mi proyec-

to personal, un estudio uni-
personal, pero amplio en

El primer lugar del
Concurso de Diseño fue
para Luminaria Araucaria,
una lámpara hecha con el
propósito de crear concien-
cia y proteger este árbol
milenario, a partir de sus
formas y la experiencia de
su contemplación. 

araucaria es ilegal, este
artículo se elaboró en
madera de lenga, la que en
Chile también es mayorita-
riamente oriunda de la
Región de La Araucanía.
De la misma forma, esta
elección se dio por las pro-

Continua en pag.: 11

su red colaborativa, enfo-
cado en el diseño de pro-
ducto con especial aten-
ción al lenguaje formal, su
mensaje y el proceso
detrás del mismo;

- “Me dedico principal-
mente al diseño y creación

de muebles y accesorios,
con un elenco estable de
producción propia que se
comercializa para equipar
obras entre profesionales
de la arquitectura y el inte-
riorismo;

- “Con el énfasis en pro-
cedimientos estratégicos,
busco resolver con simpli-
cidad, poniendo el acento
en la planificación y el

Asiento Urqu.

Puppo trabajó en conjunto con una cooperativa de artesanos de la
localidad cordobesa de Copacabana, donde hay maestros en cestería
con fibras naturales de palma Caranday.

Luminaria Araucaria ganó el concurso. Es una lámpara hecha con el propósito de crear conciencia y prote-
ger este árbol milenario.
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das y abiertas. La primera
se asemeja a un piñón de
araucaria, concentrando el
área de iluminación al cen-
tro, mientras que la segun-
da lo hace a la copa, exten-
diendo la iluminación.

Pensada para personas
entre 30 y 45 años que
quieren adornar su hogar

con un objeto de materia-
les nobles y con una fuerte
identidad propia,
Luminaria Araucaria trae
consigo un detallado pro-
ceso de elaboración a par-
tir de herramientas y técni-
cas que explotan las cuali-
dades de la madera, apro-
vechando la mayor canti-
dad de material posible

Diseño sustentable

De Pag.: 11

por su profesor Marcelo
Venegas de la Universidad
Técnica Federico Santa
María, son las mentes
detrás de esta propuesta,
una invitación ecológica
para manejar los desechos
de jardín y cocina para
todos los habitantes de
viviendas en pequeños
espacios, principalmente

departamentos, lo que
ayuda al usuario contribuir
a un entorno más sano y
sostenible. 

La compostera está
construida por secciones
que posibilitan su adapta-
ción al usuario, personali-
zando el tamaño de su pro-
ducto dependiendo de sus
requerimientos. La tapa, el
cuerpo, el tamizador y la
base de este artículo fueron
elaborados por procesos de
laminado y corte con rou-
ter CNC.

“Además, al estar cons-
truida por módulos, permi-
te una fácil adaptación a

gracias a los cortes de
CNC.  

“La lámpara está pensa-
da para ser fabricada y
comercializada en series
cortas o a pedido persona-
lizado para evitar la sobre-
producción. El corte de las
ramas sería mediante una

ruteadora CNC
de 3 ejes para
las versiones
pequeñas y a
mano para las
versiones en
las que el largo
de las ramas
supere el largo
promedio del
listón comer-
cial”, se lee en
la memoria.

El resto de los 
premiados
En tanto,
C o m p o s t e r a
Esterilla se
quedó con el
segundo lugar
del concurso,
con el objetivo
de compostar
residuos orgá-
nicos en hoga-
res con espa-
cios reducidos.
Esto se logra
gracias a la
madera con
que está con-
f e c c i o n a d a ,
específicamen-

te de pino radiata, la cual
es resistente a la intempe-
rie, goza de una buena
aireación y tiene propieda-
des que la hacen duradera
en el tiempo. 

Francesca Andrea
Macchiavello Wistuba,
Cristian Eduardo Vandorse
Loaiza, Catalina Andrea
Araya Corvalan, guiados

piedades constructivas y la
nobleza de dicho material,
la que fue optimizada
mediante técnicas de traba-
jo que mezclan tecnología
y serialización, en este
caso, en cuatro partes del
objeto; la rama grande, la
pequeña, la hoja y el
mango. 

“La Luminaria
Araucaria puede ocupar
una posición principal en
la habitación, dando cabi-
da a diálogos sobre el peli-
gro que corre la araucaria
en el sur de Chile y sobre
cómo se pueden hacer
luminarias dinámicas con
maderas nacionales, las
cuales cuentan con cuali-
dades que le permiten a los
diseñadores crear objetos
duraderos, sustentables y
con formas audaces”, des-
cribe el autor sobre
Luminaria Araucaria.

La memoria ganadora

del certamen indica que la
forma llamativa de esta
obra tiene como objetivo
principal generar diálogos
o conversaciones en torno
a la vida y el valor de los
árboles nativos chilenos, y
que esta solución tiene una
aplicación de techo, seme-
jante a un candelabro, a
partir de posiciones cerra-

Luminarias y algo más: propuestas de
un concurso en diseño sustentable

las necesidades y preferen-
cias de cada cliente y una
fácil manipulación, limpie-
za y armado”, se lee en la
memoria presentada.

Las composteras de
madera ofrecen una solu-
ción técnica duradera y
estética para el compostaje
en el hogar, convirtiéndose
en la opción más adecuada
para quienes buscan algo
práctico, respetuoso y sos-
tenible con el medio
ambiente y sus posibilida-
des para cumplir con la
gestión de residuos.
Compostera Esterilla,
mediante los atributos de
su diseño, busca un cambio
significativo en la eficien-
cia de este proceso, la
reducción de olores y otras
molestias. 

“La construcción de
nuestro producto está
hecha a base de listones de
madera tejidos que forman
una esterilla. Esta forma
permite la circulación del
aire y la absorción de la
humedad necesaria para la
descomposición de los
residuos orgánicos conte-
nidos en su interior. 

Además, todos los com-
ponentes son de fácil

armado, lo que permite que
cualquier persona pueda
ensamblar de una manera
adecuada su compostera”,
detalla el equipo.

Por último, el tercer
lugar del Concurso de
Diseño recayó en una silla
multifuncional dirigida
para las personas que viven
en espacios reducidos, ya
que la misma puede trans-
formarse en una estantería,
en una mesa, en un vela-
dor, y otros, gracias a su
estructura modular.

Y al ser confeccionada
en pino cepillado seco y
roble vaporizado, cuenta
con un bajo porcentaje de

humedad interior, por lo
que puede ser utilizada en
interiores sin verse afecta-
da por los cambios de tem-
peratura. 

En eso consiste ISU,
cuyo nombre proviene de
la traducción del japonés
“silla”, la cual posee unio-
nes similares a la carpinte-
ría japonesa y que simula
un torii, la entrada al recin-
to sagrado de un templo
sintoísta. 

Como se cuenta en la
memoria, surgió de la
necesidad de crear un mue-
ble que ocupe poco espa-
cio, que sea sustentable
desde su generación y que
permitiera el menor des-
perdicio del material, ade-
más de que pueda ensam-
blarse en otros objetos. 

“Debido a esto escogi-
mos los listones de madera
para aprovechar el material
al máximo y reducir el
costo de producción sien-
do solo necesario hacer
cortes y unir las piezas
para formar Isu.

Cómo está hecho única-
mente en madera se utilizó
encajes japoneses, los cua-
les son conocidos por sus

fabricaciones resistentes
con madera”, se explica en
la memoria. 

Y es que el impacto en el
medio ambiente fue un
parámetro para el desarro-
llo de esta iniciativa de
Ramiro José Vergara
Fernández y Ariana de los
Ángeles Horna Pérez, cuya
profesora guía es Cristina
Rivera de Duoc UC. 

“Por eso decidimos
hacerlo completamente de
madera para que sea biode-
gradable y no requiera el
uso de más maquinaria por
otros materiales, que el
proceso de producción sea

Compostera Esterilla fue diseñada para compostar residuos orgánicos en hogares con espacios reducidos.

Silla ISU, cuyo nombre proviene de la traducción del japonés “silla”,
la cual posee uniones similares a la carpintería japonesa.

Lámpara “Nítida” es una creación de los argentinos Julián Doglioli, Sofía Carbajal y Lucas Mazzone, de la
Universidad Nacional de Mar del Plata.
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artesanal”, detallan.

Dos menciones
Pero además de los tres

primeros lugares el jurado
este año decidió entregar 2
menciones honrosas, las
cuales fueron para las pro-

puestas Nítida y
Seteli. 
La primera pro-
viene de la
Universidad de
Mar del Plata
(Argentina), con
el equipo de
Julián Doglioli,
Sofía Carbajal,
Lucas Mazzone,
y la segunda de
la Universidad
Mayor, cuya
autora fue
E l i z a b e t
Provoste. 
La primera es
una lámpara
hogareña que se
adapta a los
espacios al inte-
rior de un hogar,
cuya propuesta
representa la
cordillera de

Los Andes. 

Fabricada a partir de
madera de pallets, se sos-
tiene de tres grandes pila-
res; sustentabilidad, reva-
lorización de la madera y
la traspolación de nuevos
procesos tecnológicos a un
producto gracias a su
enmarcación. 

En este proyecto es la
revalorización de la made-
ra como un material de alta
calidad que puede ser reu-
tilizado e integrado a un
producto en el mercado a
través de la traspolación de
procesos tecnológicos,
para ello se aplican nuevos
tratamientos a la madera
para generar el paso de la
luz, dejando como resulta-
do una madera traslúcida.

La segunda, por su parte,
también es una luminaria,
pero a diferencia de las
anteriores, es para exterio-
res. 

Elaborada con madera
de ciprés, destaca por su
color blanco amarillento
con una veta café, acompa-
ñada de madera de eucalip-
to. Es resistente a la hume-
dad, a los hongos y los
insectos, y sus piezas fue-
ron trabajadas con proce-
sos de torneado de madera
y por corte láser. 

Su innovación va en ser
una luminaria que cuenta
con sistema de sensor y
panel solar, lo que brinda
seguridad en medio de la
oscuridad en lugares que
no tienen fácil control en el
exterior, su panel solar le
permite cargarse durante el
día mientras les dé luz (no
solamente días soleados,
días nublados también
cuentan).

El diseñador Sebastián
Amaral, director del jurado
del Concurso de Diseño,
valoró a cada uno de los
finalistas y las menciones
honrosas, por las definicio-
nes conceptuales entrega-
das y cómo todos pusieron
a la madera como protago-
nista, ya sea en términos
de investigación o de su
vinculación con el bosque. 

“El concurso ha tenido
mucho crecimiento en tér-
minos de cómo responden
las universidades, cómo lo
hacen los alumnos, y cómo
la cantidad de participantes
va creciendo. No solo en
Chile, sino que también de

corto pero posible con
cualquier tecnología,
desde el uso de una CNC
de 5 ejes a una fabricación

los otros países”, comentó. 

Otro aspecto que destacó
Amaral, en representación
del jurado, fue el potencial
de implementación de los
proyectos, pues pese a ser
un certamen dirigido a
estudiantes, cuyo estándar
suele estar a nivel de proto-
tipado -tal vez por el poco
acceso a la tecnología,
viéndose en etapas de
desarrollo- eso no quita
que los trabajos puedan ser
de primera categoría, con
procesos de investigación,
levantamiento de insides,
ejercicios de innovación,
etc. 

“Todos los proyectos, en
general, se destacan por
una aproximación muy
conceptual a lo que signifi-
ca el diseño, en donde la
madera se constituye en lo
diferenciador respecto del
valor de ese objeto diseña-
do. También hay algo muy
orientado a la sostenibili-
dad, al material y a poner
elementos simbólicos de la
madera en los proyectos. 

Cómo se constituye en
este material siendo noble
por un lado, pero que tam-
bién está vivo, y que se
constituye en una materia
prima para objetos de alto
valor de uso domiciliario y
cotidiano”, finalizó.

Fuente y fotos:
Madera21.

Seteli, luminaria para exteriores elaborada con madera de ciprés.

Breves
Rehau inauguró una planta de tapacantos en México 
Rehau ha inaugurado la Planta Celaya 3 en el centro de México, un paso estraté-

gico que supone una inversión de USD 25 millones para ampliar su capacidad de
fabricación de cantos, informó Notifix. Situada junto a las dos plantas existentes en
Apaseo el Grande, Guanajuato, la nueva planta añade 16.000 m2 y prevé la crea-
ción de 300 puestos de trabajo para 2024. Los ejecutivos, entre ellos el Presidente
del Grupo Rehau, Dr. Veit Wagner, y el Director General para América, Dr. Thomas
Troeger, destacaron el papel fundamental de la planta en la industria de procesa-
miento maderero de Norteamérica y su impacto positivo en las comunidades loca-
les. El tapacanto, un estrecho listón de polímero que combina con los tableros mela-
mínicos y las marcas de HPL más importantes del sector de la madera, se somete a
un complejo proceso de fabricación que da lugar a una variada gama de más de
10.000 referencias. El Dr. Thomas Troeger destacó la estimada reputación de Rehau
en la producción de cantos que se alinean impecablemente con los laminados de
superficie. Subrayó el carácter intensivo en mano de obra y en conocimientos téc-
nicos de la tecnología patentada, expresando su confianza en la mano de obra cali-
ficada del centro de México para apoyar esta producción especializada.

Steven John, director de la planta Celaya 3, hizo hincapié en la compleja natura-
leza de la producción de tapacantos y en el esfuerzo de colaboración necesario para
el éxito de la apertura de la planta. Colegas internacionales de Brasil, Alemania,
España y Canadá trabajaron junto con el equipo local de México, integrando una
amplia experiencia mundial en la fabricación de cantos en las operaciones de
Celaya.

El éxito de la nueva planta se ve reforzado por una sólida estrategia de la cadena
de suministro, que incluye camiones Rehau dedicados que facilitan el transporte
diario entre Celaya y el nuevo centro de distribución de la empresa en Dallas.
Además, un equipo integrado de gestión de la cadena de suministro en toda
América garantiza la eficiencia y la coordinación. La ampliación responde al com-
promiso de Rehau de satisfacer las demandas cambiantes de la industria de proce-
samiento de la madera en Norteamérica.
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Breve
Egger se comprometió a alcanzar 
Emisiones Cero en 2050 para la protección 
del clima
Grupo Egger, uno de los mayores productores mundia-

les de tableros de madera, está a la vanguardia de la pro-
tección del clima, comprometiéndose a alcanzar el objeti-
vo Net Zero para 2050, informó Notifix. El fabricante de
materiales derivados de la madera está aplicando objeti-
vos climáticos ambiciosos y medidas integrales para redu-
cir significativamente las emisiones de gases de efecto
invernadero en toda su cadena de valor. Thomas Leissing,
director financiero y portavoz de
la dirección del Grupo, subraya el
deber de la empresa de reducir las
emisiones que afectan al clima,
con el objetivo de permitir a las
generaciones futuras vivir y traba-
jar de forma sostenible con mate-
riales derivados de la madera res-
petuosos con el medio ambiente.

En consonancia con el Acuerdo
de París sobre el clima, Egger se
centra en un objetivo de Red
Cero, con la intención de eliminar
las emisiones de la atmósfera al
mismo ritmo que se producen. 

El enfoque de la empresa a nivel
de Grupo hace hincapié en la
reducción dentro de su cadena de
valor en lugar de la compensación
externa. La huella de carbono cor-
porativa del Grupo Egger en el
año base 2022 revela un 10% de
emisiones directas (Alcance 1),
un 14% de energía adquirida
(Alcance 2) y un 76% de emisiones indirectas en la cade-
na de valor ascendente y descendente (Alcance 3).

Egger se enfrenta al reto de alcanzar el objetivo Net
Zero 2050 y ha establecido objetivos provisionales para
2030. Para entonces, la empresa pretende reducir las emi-
siones directas de sus plantas en al menos un 30%, las
emisiones de la energía adquirida en al menos un 40%, y
las emisiones aguas arriba y aguas abajo en al menos un
10%. 

La estrategia climática global de la empresa, disponible
en to.egger.link/climate-strategy, incluye inversiones
estratégicas, como centrales de biomasa y sistemas foto-
voltaicos, para desvincularse de los combustibles fósiles.
Egger tiene previsto promover la compra de energías
renovables y colaborar con socios en soluciones innova-
doras, como materias primas químicas y transporte soste-

nibles. La empresa adopta un enfoque basado en hechos,
comunicando continuamente el estado de sus objetivos
climáticos de forma transparente.

SCM Group vuelve a ser una de las 
empresas mejor dirigidas de Italia
Por tercer año consecutivo, SCM Group, líder global en

maquinaria y tecnología para el procesamiento de la
madera,  ha sido galardonada con el Premio a las Mejores
Empresas Dirigidas, que reconoce la excelencia empresa-
rial Made in Italy. El reconocimiento lo concede Deloitte
Private, en colaboración con ALTIS - Graduate School of
Sustainable Management de la Università Cattolica del

Sacro Cuore, ELITE-Gruppo Euronext y Piccola
Industria di Confindustria. En la sexta edición de este
prestigioso premio, 79 empresas italianas fueron recono-
cidas en función de parámetros clave como "Estrategia",
"Competencias e innovación", "Compromiso y cultura
corporativa", "Gobernanza y medición del desempeño",
"Responsabilidad social corporativa" e
"Internacionalización y cadena de suministro". 

La ceremonia de entrega tuvo lugar el 30 de octubre en
el Palazzo Mezzanotte, sede de la Bolsa italiana ELITE-
Euronext Group. En representación de SCM Group asis-
tieron Davide De Sossi, Director Financiero, y Gian Luca
Fariselli, Director de Comunicación. Este galardón añade
otro motivo de orgullo para SCM Group, destacando su
capacidad para navegar con éxito en un entorno interna-
cional complejo, atribuida a las excepcionales aptitudes
exhibidas por todos los empleados de la empresa, como
destacaron los organizadores en referencia a las empresas
premiadas. Fuente: Notifix.

Arauco: Ventas y utilidad a la baja 
en 3T-2023
Los ingresos por ventas de Arauco ascendieron a USD

1.594,9 millones en el tercer trimestre de 2023 (3T-2023),
lo que refleja una disminución de 15,1% en comparación
con el 3T-2022, informó el portal Notifix. El EBITDA
ajustado para el 3T-2023 fue de USD 242,6 millones, lo
que indica una disminución de 56,1% o USD 310,4 millo-
nes menos que en el 3T-2022. El resultado neto de Arauco
para el 3T-2023 fue una pérdida de USD 173,0 millones,
marcando una disminución de USD 421,9 millones en
comparación con el 3T-2022. Los ingresos por ventas de
la división productos de madera de Arauco en el 3T-2023
alcanzaron los USD 815,4 millones, mostrando una dis-
minución de 26,9% en comparación con el 3T-2022 (USD
1.115,5 millones). Los precios promedio y el volumen de
ventas de los tableros de madera de Arauco (PB, MDF,
OSB) disminuyeron 5,1% y 0,4%, respectivamente,
durante el 3T-2023. El mercado estadounidense experi-
mentó una reducción de la demanda con una tendencia a
la baja de los precios, acompañada de un exceso de ofer-
ta sostenido en la mayoría de los productos durante todo
el trimestre. Continuó el aumento de las exportaciones
brasileñas al resto de la región, especialmente en MDF.
En Sudamérica, persistieron los efectos de la baja deman-
da debido a un escenario de elevada inflación, aumento de
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31 Años de Vida Editorial

La Asociación Latinoamericana
de Diseño (ALADI) le otorgó a
D&F Muebles un diploma de
reconocimiento "en mérito a su
valioso aporte para el desarrol-
lo del Diseño en Latinoamérica"

los tipos de interés, devaluación de la moneda frente al
dólar, elevados inventarios e incertidumbre política en
algunos países.

Rehau inauguró una planta de tapacantos 
en México 
Rehau ha inaugurado la Planta Celaya 3 en el centro de

México, un paso estratégico que supone una inversión de
USD 25 millones para ampliar su capacidad de fabrica-
ción de cantos, informó Notifix. Situada junto a las dos
plantas existentes en Apaseo el Grande, Guanajuato, la
nueva planta añade 16.000 m2 y prevé la creación de 300
puestos de trabajo para 2024. Los ejecutivos, entre ellos
el Presidente del Grupo Rehau, Dr. Veit Wagner, y el
Director General para América, Dr. Thomas Troeger, des-
tacaron el papel fundamental de la planta en la industria
de procesamiento maderero de Norteamérica y su impac-
to positivo en las comunidades locales. El tapacanto, un
estrecho listón de polímero que combina con los tableros
melamínicos y las marcas de HPL más importantes del
sector de la madera, se somete a un complejo proceso de
fabricación que da lugar a una variada gama de más de
10.000 referencias. El Dr. Thomas Troeger destacó la esti-
mada reputación de Rehau en la producción de cantos que
se alinean impecablemente con los laminados de superfi-
cie. Subrayó el carácter intensivo en mano de obra y en
conocimientos técnicos de la tecnología patentada, expre-
sando su confianza en la mano de obra calificada del cen-
tro de México para apoyar esta producción especializada.

Steven John, director de la planta Celaya 3, hizo hinca-
pié en la compleja naturaleza de la producción de tapa-
cantos y en el esfuerzo de colaboración necesario para el
éxito de la apertura de la planta. Colegas internacionales
de Brasil, Alemania, España y Canadá trabajaron junto
con el equipo local de México, integrando una amplia
experiencia mundial en la fabricación de cantos en las
operaciones de Celaya.

El éxito de la nueva planta se ve reforzado por una sóli-
da estrategia de la cadena de suministro, que incluye
camiones Rehau dedicados que facilitan el transporte dia-
rio entre Celaya y el nuevo centro de distribución de la
empresa en Dallas. Además, un equipo integrado de ges-
tión de la cadena de suministro en toda América garanti-
za la eficiencia y la coordinación. La ampliación respon-
de al compromiso de Rehau de satisfacer las demandas
cambiantes de la industria de procesamiento de la made-
ra en Norteamérica.

Acimall reportó que creció en 2023 un 
3,5% la producción de tecnología italiana 
de procesamiento de la madera
El balance preliminar de 2023 de la Oficina de Estudios

Acimall revela un crecimiento de la producción del 3,5%
respecto a 2022. A pesar de una evolución menos satis-
factoria de los pedidos, las empresas mantienen una sóli-
da cartera de pedidos, lo que permite aumentar los ingre-
sos. El valor de la producción de la industria alcanza un
récord de EUR 2,74 mil millones, marcando la resiliencia
de la industria de maquinaria para trabajar la madera en
medio de los desafíos que enfrenta la industria mecánica
en general. Las exportaciones, que contribuyen a cerca
del 70 por ciento de los ingresos totales, aumentan un 7
por ciento ( EUR 1,93 mil millones ), mientras que las
ventas nacionales disminuyen un 4 por ciento ( EUR 805
millones ), lo que refleja una caída significativa de las
importaciones ( EUR 270 millones , un 7 por ciento
menos que en 2022 ). El mercado italiano, tras las impor-
tantes inversiones de los últimos años, experimenta una
reducción natural. A pesar de una disminución del 4,3 por
ciento en el consumo aparente ( EUR 1,075 millones),
Italia sigue siendo el cuarto mercado mundial en tecnolo-
gía de madera y muebles. La industria mantiene una fuer-
te balanza comercial, con un resultado activo de EUR
1,665 millones en 2023, un aumento del 9,3 por ciento
desde 2022, contribuyendo significativamente a los resul-
tados totales de Italia en máquinas herramienta. Se espe-
ra que la industria de maquinaria para trabajar la madera,
volviendo a valores más "normales" después de años de
crecimiento en auge, continúe esta tendencia en 2024. El
director de Acimall, Dario Corbetta, destaca la resiliencia
y fortaleza financiera de la industria, indicando que la
desaceleración actual se percibe como un ajuste natural
tras los extraordinarios resultados de años anteriores. De
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desecho que se produce al
procesar el material.
Biesse demostró en mayo
en la Ligna sus últimos
avances en materia de sos-
tenibilidad con la presenta-
ción de "HFS", un nuevo
sistema de encolado de
cantos con hidrógeno
como fuente de energía. La
innovación tecnológica y
el respeto al medio
ambiente se unen en una
acertada unidad.

prueba de origen para las
empresas italianas.
Además, la sede de Pesaro
se ha equipado con 16.500
metros cuadrados de pane-
les fotovoltaicos, que han
permitido evitar 787 tone-
ladas de CO2. En el ámbi-
to de la gestión de materia-
les, Diamut, la marca de la
empresa dedicada a la
fabricación de herramien-
tas para la transformación
del vidrio, la piedra natural
y artificial y la cerámica,
ha definido un nuevo aglu-
tinante sin cobalto que se
utiliza para todos los pro-
ductos de la gama. La ven-
taja para los clientes reside
en el ahorro de costes de

cara al futuro, el plan
Industria 5.0 y las iniciati-
vas nacionales de recupe-
ración pueden influir en
los resultados. Las facili-
dades de las instituciones
financieras apoyan las nor-
mas de conectividad e inte-
gración esbozadas en la
"Industria 4.0", promo-
viendo operaciones ener-
géticamente eficientes.
Los créditos fiscales por
un total de EUR 6.300
millones para el periodo
2024-2025 pretenden
incentivar aún más la
inversión. A pesar de la
reciente contracción,
Corbetta expresa un cauto
optimismo, haciendo hin-
capié en la importancia de
las políticas a largo plazo
para perdurar las tenden-
cias de la demanda.
Xylexpo 2024, una exposi-
ción internacional organi-
zada por Acimall, está
posicionada para mostrar
la innovación en eficiencia
energética, ofreciendo
oportunidades a clientes y
usuarios potenciales.

S o s t e n i b i l i d a d :
MillerKnoll lleva la
energía solar a plan-
ta en el Reino Unido 

MillerKnoll avanza para
reducir su huella de carbo-
no procedente de operacio-
nes y productos en un 50%
de 2023 a 2030. Una de las
formas en que la empresa
planea alcanzar este objeti-
vo es invirtiendo en energí-
as renovables.
Recientemente, la empresa
anunció que PortalMill,
una de las instalaciones de
fabricación y distribución
de MillerKnoll en el Reino
Unido, ha completado la
instalación de paneles
solares y ha comenzado a
generar su primera energía
alimentada por energía
solar. Las mejoras energé-
ticas en toda la red mun-
dial de recintos forman
parte de un objetivo conti-
nuo de reducción de la
huella de carbono de la
empresa. Con esta iniciati-
va, PortalMill se dispone a
producir el 20% de su elec-
tricidad mediante energía
solar renovable. Como
resultado, las instalaciones
compensarán 140 tonela-
das de CO2 al año. Los
proyectos de energías
renovables como éste no
sólo protegen el medio
ambiente, sino que tam-
bién generan beneficios
duraderos en sus comuni-
dades locales. De cara al
futuro, MillerKnoll tiene la
intención de seguir invir-
tiendo en energías renova-
bles, el planeta y las comu-
nidades locales.

Biesse presentó su 
nuevo informe de 
sostenibilidad 
Biesse, fabricante inter-

nacional de máquinas y
líneas integradas para el
procesamiento de materia-
les, ha presentado su nuevo
Informe de Sostenibilidad
2023, un informe exhausti-
vo que destaca los logros
de la empresa en términos
de sostenibilidad económi-
ca, social y medioambien-
tal. Durante 2022, Biesse
spa firmó un contrato de
trabajo inteligente comple-
mentario para permitir a
los empleados seguir tra-
bajando para la empresa de
forma híbrida. Además, al

igual que el año anterior, la
empresa mantuvo su siste-
ma de gestión de la seguri-
dad conforme a la norma
ISO 45001:2018. Para ello,
se dedicaron 10.000 horas
de formación a cuestiones
de salud y seguridad, ade-
más de una serie de sesio-
nes de sostenibilidad para
concientizar a los emplea-
dos sobre el camino hacia
la sostenibilidad de la
empresa. El especialista en
maquinaria está compro-
metido con la comunidad
apoyando diversos proyec-
tos para la educación de
niños y jóvenes estudian-
tes. 

En particular, la filial

india ha apoyado varias
iniciativas educativas este
año para garantizar una
plaza universitaria adecua-
da y cursos apropiados
para la educación de jóve-
nes estudiantes. Biesse ha
continuado el camino
emprendido hacia la soste-
nibilidad medioambiental
y este año ha mejorado su
desempeño: ha obtenido la
certificación ISO
14001:2015 por su sistema
de gestión medioambien-
tal; Además, se trabaja
constantemente para mejo-
rar la eficiencia energética
de los sistemas y se
adquiere electricidad de
fuentes renovables con
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cas que una PyME no echa
a dos o tres personas por-
que sí. Después le cuesta
mucho conseguir mano de
obra.

- No, no. Nadie dijo
cuánto le puede costar a
Renault despedir a 400
empleados en Córdoba. En
una PyME hay un senti-
miento con el personal y

el insumo para completar
su línea de producción y
tenían a su línea parada,
pero no generalicemos. 

Porque a nosotros decir
“importen lo que quieran”
hace que bajemos las per-
sianas. Porque con Brasil y
China en las condiciones
actuales… Yo creo que a
largo plazo tenemos que
corregir esa necesidad de
protección ante las impor-
taciones. Nuestra propues-
ta es que se haga un plan
en el que los costos labora-
les sean iguales que en
Brasil, donde los costos de
la economía no sean desi-
guales, donde no haya
tanta informalidad, déjame
tener materias prima com-
petitivas…

- …claro, ¿el dólar a
$960 para importar insu-
mos les resulta competiti-
vo?

- Esta industria, salvo en
ciertos sectores, está bas-
tante integrada con insu-
mos nacionales.

- ¿Y en el caso de herra-
jes, por ejemplo?

- Se da en el caso de
herrajes, algunos perfiles
de aluminio, algunas lacas
poliuretánicas, que se van
a ver afectados tremenda-
mente. Hoy (por el 14 de
diciembre) salieron las lis-
tas con un 50 por ciento de
aumento en casi todos los
rubros, desde colchones a
juegos de living. Imaginate
eso en la recesión por falta
de consumo. 

Nosotros queremos
reglas claras a la hora de
que no ingresen productos
chinos a precios de dum-
ping o no entren productos
brasileños como una topa-
dora. Yo también digo que
gran parte de nuestra
industria se ha preparado.
Está fuerte, tiene estructu-
ras grandes de producción.
Ahora, hay otro escalón en
el que es muy endeble.

- ¿Han tenido noticias
de quién ocupará el cargo
de secretario de Industria?

- No lo hay. Nosotros
primero empezamos a
tomar contacto con los
ministros de Producción
de las provincias. Nosotros
vamos a empezar por ahí.
Creo que al proceso a nivel
nacional todavía le falta un
organigrama 

Fotos: D&F Muebles
(Enviados Especiales a
Palacio Paz de la Capital
Federal).

con la familia, hay dinero y
una industria del juicio que
destruye a una PyME. Y el
otro punto es cómo recons-
truyo a un empelado que
había sido formado duran-
te mucho tiempo. 

No estamos en una
industria demasiado auto-
matizada. Hay muchas
cuestiones. Y el otro punto
de las medidas que sí nos
movió mucho fue que el
gobierno no fue claro a la
hora de hablar de apertura
de importaciones. Sí es
cierto que había muchas
industrias que necesitaban

de trabajo. 

Va a ser muy duro, muy
duro. Además, estamos
reclamando que una PyME
no puede tener la misma
ley laboral que otras
empresas. No es lo mismo
que una gran industria.

- Hay que comprender
desde quienes fijan políti-

mitad de año…
- …sí, y después de julio

empezó a jugar la política
y se complicó. Hemos lle-
gado a este punto en el que
esperamos un rebote a par-
tir de abril del año que
viene. Hasta julio. Ésa es
nuestra visión. Vamos a
tener que trabajar mucho
para conservar los puestos

Empresas y diseño

ASOMA celebró la Gala del Mueble
Argentino en el Palacio Paz porteño

finales de abril -con el
ingreso de liquidaciones
de exportaciones de soja-
creo que la economía
puede llegar a tener un
rebote. No de crecimiento.

- Nosotros tenemos la
idea de que para el sector
el año pasado fue bueno,
este año fue bueno hasta
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